
體驗科創發展 深化兩地交流
香港江蘇社團總會組團回鄉 近600人參與以「情聚江蘇 科創未來」為主

題的香港江蘇社團總會回鄉訪問

團前日（6日）在南京啟動，匯集

近600位組織領導、創新創科相

關領域高端專業人士、企業代

表、高校代表、會員鄉親義工及

香港青少年。在為期4天行程中，

分成創科經貿、青年學生、鄉親

義工3個主題團，到訪江蘇多個城

市的著名景點、研究院、科學園

等，深度體驗和感受江蘇的水韻

魅力、科創發展、人文底蘊和青

春活力。
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◆責任編輯：董鑑滔本 港 新 聞

◆香港文匯報記者 子京

香港文匯報訊（記者 費小燁）香港特區政府房屋局局長何永賢昨日
在社交媒體發帖表示，她日前聯同房屋局、房屋署和建築署前往深圳
交流，先後參觀當地如何透過科技提速、提效、提質，以及應用綠色
建築技術。何永賢表示，期待港深雙方日後保持恒常交流，共同寫好
雙城的住房建築故事，為更多人構建幸福的家。
何永賢一行人於當天上午首先到龍華樟坑徑保障性住房項目，參觀

以MiC組裝合成法興建的工作與效率。她表示，該項目是內地第一個

石屎MiC的高層建築，也是建造速度最快的高層保障性住房項目，更
是全國首個BIM（建築信息模型）全生命周期數字化交付的項目。該
項目的屋頂機電房和地下室亦採用工廠預製的「裝配式設計」模塊，
透過減少現場施工程序，提升工程質素和大大縮短施工時間。
深圳的建築團隊正探討機械人在建築工廠化生產時的應用，何永賢

表示：「深圳有好幾家世界級的科技巨企，要是能把創新建築和機械
人技術結合，我們大灣區的建築工業肯定會成就非凡。」
其後，一行人前往福田區甘泉路參觀近零碳排放示範社區改造共建

項目。該項目除了運用環保物料、設置太陽能板和加建一座高層的智
能泊車系統外，還有一個以「海綿城市」概念設計的小公園，雙方並
在公園頂層為是次交流活動而設計、以低碳水泥材料建造的雕塑揭
幕。
何永賢一行人還出席深圳市數字住建金融創新實驗室和深圳香港房

屋建築事務交流空間揭牌儀式，觀看BIM和CIM（城市信息模型）平
台的演示。何永賢表示，在該平台上可看到深圳全市地形、3D實景，
還能看到建築物室內模型及地下模型等，「幾個按鍵便能調動相關建
築物數據，令人看到整個城市的智慧管理！」
她說，此行有新科技的探索，也看了保育項目南頭古城，了解深圳

如何保留舊城區特色並同時打造宜居宜遊的社區。而行程最後的大沙
河生態長廊考察，則看到了河道兩岸綠化，如何為市民打造休閒空
間。

何永賢訪深參觀MiC項目 盼兩地保持交流

香港文匯報訊（記者 黃書蘭）立法會正審核2023至24年度開支預
算，多位立法會議員關注青年發展委員會所推出「粵港澳大灣區青年創
業資助計劃」（「創業計劃」）及「粵港澳大灣區創新創業基地體驗資
助計劃」（「體驗計劃」）進展。民政及青年事務局日前以書面答覆議
員問題時表示，「創業計劃」已批出約1.3億元，成功招募了217隊青
年創業團隊；「體驗計劃」已批出約500萬元予15個非政府機構，舉辦
短期大灣區內地城市創新創業基地的體驗項目。
民青局在文件中介紹，「創業計劃」旨在資助非政府機構推行青年創
業項目，為有意在本地和大灣區其他城市創業的青年提供創業支援及孵
化服務，以及資本資助，而計劃成功招募的青年創業團隊業務涵蓋面
廣，包括研發創科項目、零售、資訊科技、醫療保健、品牌設計、教育
服務等。
在「體驗計劃」方面，由於獲資助的非政府機構在過去數年受到疫情
影響，未能安排青年創業團隊到大灣區其他城市考察，但隨着香港和內
地於早前恢復全面通關，民青局正安排創業團隊盡快親身到大灣區其他
城市的雙創基地考察。
同時，特區政府將會推進成立「大灣區香港青年創新創業基地聯盟」
的籌備工作，邀請粵港兩地具代表性的相關機構，包括創新創業基地、
大學、非政府機構、科研單位、專業團體、創投基金等加入聯盟，攜手
建立一站式資訊、宣傳及交流平台，支持在大灣區創業的香港青年。
民青局透露，待「創業計劃」及「體驗計劃」相關項目運作暢順及取
得一定進展後，期望能正式啟動「大灣區香港青年創新創業基地聯
盟」，而局方將於年內適時公布有關詳情。

「灣區青創」計劃批出1.3億元募217隊團隊

◆香港江蘇社團總會回鄉訪問團前日（6日）在南京啟動。

◆何永賢參
觀甘泉路近
零碳排放示
範社區改造
共建項目。

何永賢
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當日出席啟動儀式的主禮嘉賓有香港特
區前任行政長官林鄭月娥，香港中聯

辦副主任何靖，江蘇省委常委、省委統戰
部部長惠建林，全國政協常委、香港江蘇
社團總會創會會長唐英年，全國政協委
員、總會會長姚茂龍等。
惠建林在致辭時，代表省委對香港江蘇
社團總會回鄉訪問團表示歡迎。他表示，
長期以來，香港江蘇社團總會廣泛團結凝
聚在港江蘇鄉親，堅定擁護「一國兩制」
和基本法，堅決擁護特區政府依法施政，
為維護香港社會繁榮穩定、促進蘇港兩地
交流合作作出了積極貢獻。
他希望香港江蘇社團總會和廣大旅港鄉
親繼續高舉愛國愛港旗幟，為推動「一國
兩制」實踐行穩致遠貢獻力量；一如既往
地關心、支援、參與江蘇建設，進一步推
動蘇港各領域、各層面、各行業交流合
作；繼續發揮熟悉海內外市場、了解兩地
文化的優勢，支持江蘇全方位提升對外開
放水平。

唐英年勉團員深入了解家鄉
唐英年致辭表示，希望帶領團員們進

一步了解家鄉的高速發展和家鄉人民的
美好生活，並在經貿交流、創科發展、
青年教育、關愛鄉親等方面與家鄉各級
組織共同交流、深入合作、凝心聚力、
共謀發展。
唐英年身為香港江蘇社團總會的創會

會長，他相信該會在會長姚茂龍的帶領
下，總會將繼續秉承愛國愛港愛鄉的理
念，廣泛團結更多在港江蘇鄉親及社會
各界人士，堅定擁護「一國兩制」方
針，支持特區政府依法施政，學習貫徹
並積極宣傳中共二十大精神，講好中國
故事，講好家鄉故事，講好香港故事，
傳遞最大正能量，並呼籲香港社會各界
人士，特別是青年人積極融入國家發展
大局，強化國家意識和認同感，為維護
香港長期繁榮穩定，為促進家鄉建設發
展，貢獻新的更大力量。

「百萬青年看祖國」啟動 邀港青北上研習
「百萬青年看祖國」主題活動（江蘇

站）在啟動禮現場拉開帷幕。在活動現
場，總會常務副會長、香港江蘇青年總會
創會會長兼永遠會長方仁德，常務副會
長、香港江蘇青年總會會長張玥，常務副
會長林顥伊，副會長呂璟珂，蘇港學生聯
誼會創會會長馬麟榮代表香港青年發出邀
約，邀請港澳青年到內地交流研習，全方

位了解祖國的最新發展，通過視、聽、
學、玩等親身體驗增加港澳青年對祖國的
認識，與內地青年深入交流、共同成長、
共同發展。

共嘗時令美食敘鄉情
啟動儀式期間，家鄉領導為回鄉訪問團

的所有團員準備了極具家鄉特色的時令美

食青團，一起共享美食，共敘鄉情。舞蹈
表演《江南煙雨》、歌唱表演《獅子山
下》、童聲合唱《我的家鄉》等具有蘇港
兩地特色的經典表演，將現場氣氛推向高
潮，掌聲經久不息。
訪問團昨日兵分三路進行訪問，其中創

科經貿團在南京舉行「蘇港創新科技合作
論壇」，邀請蘇港兩地政府領導及學者作

出分享。論壇由中國科學院院士、南京大
學校長談哲敏主持，中國科學院院士、南
京大學黨委書記譚鐵牛、香港江蘇社團總
會會長姚茂龍以及江蘇省政府黨組成員、
副省長胡廣杰先後致辭。江蘇省科技廳廳
長徐光輝、特區政府創新科技及工業局局
長孫東分別介紹江蘇及香港科創政策及發
展機遇。

香港文匯報訊 趁復活節假期，港專組織以升旗隊隊員為主的35名學
生，昨日到湖南進行為期4天的「走進湖南」家國情懷學習交流活動。
港專升旗隊隊員昨日上午乘坐高鐵抵達湖南，獲長沙市港澳辦熱情

招待。連同長沙市港澳辦副主任劉新明在內的一行人，先到雷鋒派出
所參觀，了解到雷鋒精神與派出所的歷史。師生們在學習了「向上向
善」的精神，還增加了一分為推動強國建設效力的使命感。
彭偉翹同學小時候就聽過雷鋒的故事。他說，這次到雷鋒的故鄉，心

情特別激動，會以雷鋒為榜樣，而要學習雷鋒每日做好事，關鍵是自己
有沒有關心身邊的人和事。
其後，升旗隊隊員到遠大科技集團，了解到「活樓」的環保建築技術

與香港組裝合成屋在建築上的分別，還了解到集團向發展中國家輸出技
術，以及相關技術對推動強國建設的重要性。同學們對建築成本便宜的
「活樓」，深感興趣，踴躍發問。
是次交流得到香港中聯辦青年工作部、共同家園基金及湘港青年交流

促進會的大力支持。

港升旗隊學生赴湖南學雷鋒精神

香港文匯報訊 九龍社團聯會早前推出「創業展未來．粵港澳大灣
區青年創業資助計劃」，以協助入選的隊伍落戶大灣區內地創業基
地，鼓勵初創青年發展不同業務。聯會代表昨日安排一群受資助的青
創團隊年輕人探訪天河區港澳青年之家，其後到南沙創享灣參觀，為
計劃「落地」做準備。隨團同行的聯會秘書長、立法會議員顏汶羽表
示，南沙支持港澳青年創業就業的「新十條」，以及當地的人才公寓
等，都值得香港特區政府參考。

梁毓偉：助覓最適合落戶點
香港青年聯會交流基金會主席、九龍社團聯會副理事長、立法會議

員梁毓偉昨日在社交平台發帖表示，聯會昨日安排了一班青創
團隊探訪天河區港澳青年之家，其後到南沙創享灣參觀，趁機
會讓大家了解更多大灣區創業基地為港澳青年提供了哪些資
源，同時讓大家可以對比幾個創業基地的配套，從而找到最適
合自己的落戶點。
顏汶羽在社交平台發帖表示，廣州天河區港澳青年之家為到

內地創業的港澳年輕人提供資訊共享的交流平台、免費辦公場
所、半價優惠青年公寓和落地信息免費諮詢等服務。其間，他
們與兩位在內地創業就業超過20年的創業者交流，探討在內
地生活、創業及就業面對的困難與挑戰。
一行人還到港澳新青寓「睇樓」。該項目的第一期項目最平

月租460元，還會為住戶提供健身及共享自修室等配套。他們
在了解租金水平和設施後都覺得很吸引。「所以改善衣食住行
各項配套，會很大程度上增加創業基地的吸引力！」

顏汶羽：需先解決房屋稅務問題
顏汶羽表示，要讓青年往大灣區內地城市安心就業，首先要
解決青年房屋需要。廣州南沙開發建設集團運營有南沙青俊人
才公社、港澳新青寓、南沙青俊人才社區等共約9.4萬平方米
的人才公寓。以南沙青俊人才社區為試點，未來還將結合試點
項目的運作情況，逐步推動住房公積金「按月還房租」業務在

南沙區其他人才公寓應用，以緩解青年北上住房問題。
他指出，房屋問題從來都困擾香港青年，香港青年宿舍計劃為青年
搭起了多一層青年房屋階梯，如何令青年可以踏級而上，讓青年看到
一條清晰的房屋階梯，是政府和香港社會各界需要思考的問題。
顏汶羽又認為，要吸引青年到大灣區內地城市工作，稅務也是一個

關鍵因素。目前於內地停留超過183日就須繳交個人所得稅，而大灣
區內地九市雖然會為被認定為高端及緊缺人才的港人提供稅務優惠，
但此安排只到今年年底。他希望特區政府與內地有關部門進一步優化
個人所得稅安排，讓港人港稅的倡議可實現，協助港青融入國家發展
大局之中。

九龍社聯率初創青年南沙「睇樓」

◆港專升旗
隊隊員參觀
遠大科技集
團的環保建
築 「 活
樓」，了解
當中的環保
技術。

◆九龍社團聯會昨日安排一群受資助的青創團隊北上考察。圖為活動歡迎晚
宴。 梁毓偉Fb圖片


